

Un deuxième grand changement économique survenu au cours de la dernière décennie est la tendance mondiale à la déréglementation des marchés et l'adoption de solutions faisant appel au marché pour remédier aux problèmes économiques et même aux problèmes sociaux. La vague de privatisation des sociétés d'État, la réduction des dépenses gouvernementales et des tarifs douaniers et le gel des prix et des taux de change ont provoqué des changements économiques rapides dans la plupart des pays en voie de développement, et de nombreuses difficultés sociales, qui dureront un certain temps. Les changements ont été fortement encouragés par la Banque mondiale et la plupart des organismes d'aide au nom de la politique d'«ajustement structurel» ou de l'aide accordée sous réserve de la réalisation de «réformes politiques», et pour appuyer des réformes telles que l'abolition de soutien des prix des aliments et de la réduction de la taille de l'appareil d'État.

Le terme «mondialisation» est souvent utilisé pour décrire un troisième changement de l'économie mondiale, soit l'internationalisation ou l'intégration croissante des marchés qui touche les marchés des biens (ex.: expansion des échanges commerciaux, commercialisation mondiale par les entreprises), les marchés des capitaux (ex.: échanges d'actions et d'obligations et investissements étrangers directs dans les usines et les unités de services) et du travail (ex.: migration économique croissante, affectations fréquentes à l'étranger de cadres et d'employés d'entreprises, population active multiculturelle). Cette mobilité a été favorisée par une révolution dans les technologies de l'information et des télécommunications qui accélère les transactions, par la libéralisation des marchés et de la réglementation des investissements, et surtout par l'apparition d'un nouveau genre d'entreprises mondiales qui non seulement vendent dans le monde entier mais produisent et achètent aussi un peu partout en s'installant et s'approvisionnant en produits et en services là où elles trouvent les compétences requises et une main-d'oeuvre meilleur marché.<sup>10</sup> Bref, la mondialisation signifie que les frontières sont moins importantes aujourd'hui.

---

10 La meilleure analyse brève de cette question est sans doute celle de Reich, Robert B., « Who is Us? » *Harvard Business Review*, janvier-février 1990.